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里斯本中康诊所吕梅——

让更多人真切体验中医的疗效
杨 宁 赵圆梦

她在加拿大当陪伴师
杨 宁 董溪若

中康中医诊所位于葡
萄牙首都里斯本。来这里看
病的有葡萄牙人、华侨华
人、旅居葡萄牙的外国人等
来自世界各地的患者。神奇
的东方医术总是令他们赞
叹不已。这里，有一双妙手
悬壶济世，有一颗仁心无微
不至，有一朵玫瑰静静绽放
——她就是来自中国的女
中医师吕梅。

春日茶园春日茶园

近日，浙江省杭州市淳安县
里商乡村坑村的“湖上茶园”春意
盎然，茶农驾驶着小船穿梭在“湖
上茶园”间，勾勒出一幅幅和谐的
生态画卷。

余剑锋摄 （人民图片）

海外开诊所

1985年，吕梅考入南京中医学院 （南京中医药大学
前身） 的针灸专业，开启了她的学医生涯。“小时候，我
对各种动植物都很感兴趣，最常读的两本书是 《十万个
为什么》和《医药大全》，之后选择学医也是很巧合的事
情。”吕梅回忆道。

本科毕业后，吕梅被分配到南京市儿童医院中医针
灸科工作，正式成为了一名临床医生。5年后，她顺利成
为了一名主治医师，并受原卫生部派遣赴南美圭亚那参
加为时2年的援外工作。

2000 年回国后，吕梅决定回到母校攻读博士学位，
毕业后的她选择留校担任教职。在此期间，她教授了许
多来中国学习的留学生。渐渐地，她萌生了去海外推广
中医的想法。

早年，中医在海外认知程度不高，针灸先于其他疗
法先抵达海外，并逐渐为人所知。2003年，葡萄牙为包
括针灸、草药等六种非传统疗法立法，惠及了众多中医
从业者。吕梅说：“我那时外语好，也有出国经验，听说
葡萄牙要为中医立法，我便更动心了。”

选择葡萄牙的另一个原因是吕梅的丈夫来自葡萄
牙。他在当地的里斯本中医学校学习中医后来到吕梅的
母校继续深造。“这个真的很巧，算起来他也是我的师弟
了。”吕梅笑着说。

2005年，吕梅签约里斯本中医学校来到葡萄牙。除
了教学工作，吕梅和丈夫还在里斯本开办了中医诊室。
但由于各种原因，当地中医从业的具体行规迟迟未能出
台，让两位怀揣理想的中医人颇为失望。“我觉得中医在
海外发展最需要的是法律的保护。”吕梅说。

吕梅和丈夫考虑许久，决定成立协会，与一些中医
从业者和中医学生合作，共同关注立法工作进程。葡萄
牙南京中医药空间协会就此诞生。“那段时间对我们来说
非常艰难，道路中充满坎坷。不过好在最终的结果令人

欣慰。”吕梅回忆道。
2017 年，葡萄牙终于颁布了非传统疗法的具体法

规，中医药行业的具体规范也在2018年正式公布。吕梅
和丈夫的努力没有白费，葡萄牙从事中医药工作的人士
也终于得到了明确的法律保障。

行医是乐事

踏上中医的这条路后，吕梅从来没有后悔。“学习和践
行中医之道，对我整个人生的价值观影响很大。”吕梅说。

2015年，吕梅和丈夫开设了中康中医诊所。诊所不
大，150平方米的面积里有5间诊室，一周大约接诊50到
60位患者。“我们医生这个行业就是与患者打交道。对医
生来说，每一天的工作都是充实和满足的，因为能够真
正帮助这些患者，我感到非常开心。”吕梅说。

平日里，吕梅一直在诊所忙碌，前来就诊的患者最
终都成了她的朋友。“每逢过生日，这些患者朋友们常常
带来各种惊喜，让我非常感动。这种医患之间的朋友关
系真的非常单纯和美好。”吕梅微笑着说道。

中医要想在海外得到真正的认可和发展，“疗效”是
一大关键。“我们诊所一直注重的都是疗效。如果我们可
以将 9分、8分的疼痛降至 4分、3分，绝不会降至 7分、
6分。疗效立竿见影，医生和诊所才能获得信任。这些患
者将诊所推荐给他们的亲戚朋友，来就诊的人就越来越
多。”吕梅说，“有位英国患者因耳鸣一直没有得到很好
的治疗，还特意坐飞机到我们这里就医。”

2019年夏天，一位患了湿疹的美国退休教师经人介
绍来到中康中医诊所就诊。在此之前，她身上奇痒难
耐，十分痛苦，结果在吕梅这里经过一个月的治疗，竟
然痊愈了。她感恩地说：“吕医生很有耐心，总是一边扎
针，一边不厌其烦地开导我要树立战胜疾病的信心。”

“来我们诊所看病的一半以上都是外国人，由于他们
的文化背景不同，对中医强调的气血、阴阳等概念不太
理解。但是，随着我们中医不断走向海外，让外国人真

切地体验中医的疗效，他们不但开始接受针灸，愈来愈
多的人也开始接受中药和其他中医疗法。”吕梅说。

对于诊所的工作，吕梅始终亲力亲为。“很多患者都
是冲着我来的，只要我有时间，就会坚守在岗位上。给
患者看病是我的兴趣，让我非常有成就感。”吕梅说。

未来路还长

提到未来的规划，吕梅说：“我们这些在中国顶尖中
医学院培养出来的学生，都曾以为自己是‘天之骄子’。
虽然应对一些日常的临床实践有越来越多的心得，但仍
觉得自己与老一辈的中医有着很大差距。”

中医思维是中医的关键。2016年，吕梅在海外参加
学术会议，因丈夫的健康问题专门咨询了一位生活在意
大利的老中医。“那位老先生将我点醒，说没想到我这样
一个中医博士竟然忘了用中医的思维去思考问题。”吕梅
惭愧道。

从那以后，吕梅开始更多地思考中医的理念问题。
“我从学中医到现在，已经快40年了。我希望将自己在临
床上的经验整理出来，提升自己的同时，也可以分享给
他人。”从知识到实践，再到理念思维的提升，吕梅在中
医的道路上越走越远。

有关中医在海外立法的问题，吕梅还在继续努力。
“虽然有关中医从业的法律法规明确颁布了，但是有关教
育和课程的规定却没有出台。教育是大计，没有合格的中
医人才的培养，海外的中医事业就很难继续发展下去。”
吕梅说。

2019年，吕梅和丈夫成立的葡萄牙南京中医药空间协
会迎来10周年庆典。协会成立至今，一直为葡萄牙中医行
业的立法工作努力，取得了不少进展。未来，协会打算培
养更多的中医人才。“中医的传承需要接班人。我们诊所
通过日常的教学合作，正在培养一批又一批合格的人才。
希望这些优秀的年轻人能够把我们的事业传承下去。”吕
梅说。

用一句话来介绍陪伴师这一新兴职业，海伦表示
“是帮人各种忙，提供陪伴与情感支持的人”。毕业于多
伦多大学统计与心理学专业，今年22岁的海伦，是加拿
大的一名华人陪伴师。

“陪你完成一个人不想做的事”

陪伴师，一项近年来兴起的职业。在国内，流行的陪
伴服务是“陪拍”和“陪诊”。海伦则把这种陪伴服务延续
到了多伦多，并拓展了陪伴的内容。2023年夏天，她在小
红书发了一篇帖子，名为“出租时间，陪女孩子做一个人
不想做的事情”，自此开启了陪伴师的体验。截至目前，海
伦共向80余名华人女性提供过各类帮助，带去情绪价值。

海伦的客户主要为 25 岁到 35 岁的华人女性。她们
大多有独立的经济来源，有付费意识和能力，且能意识
到自己的情绪问题，主动寻求帮助。谈到陪伴需求折射
华人面临的共同问题，海伦说，首先是语言问题，一些客
人提到了翻译需求，她们大多并非不会说英语，而是缺乏
自信。陪伴师的存在，则给了她们安心的感觉。再者，有一
些华人性格较为内敛，常常不愿给旁人增添情绪负担。建
立雇佣关系，会让人们更无负担地遵循内心，表达诉求。

“一个人在马桶坏了的时候，常常是焦虑的，各种小
事会导致情绪积压。这时人们需要的不是单纯的专业人
士，而是一名陪伴者，对方甚至不用会修马桶，一起去网
上搜怎样修马桶，然后陪伴在身边，就可以了。”海伦认
为，陪伴师可以同时提供功能价值与情绪价值。

“我们应该鼓励信任开花结果”

海伦曾陪伴一位客人做身体检查，在多伦多，对
于这类私密性比较强的检查，往往只有与患者有亲密
关系的人才能陪同。海伦本以为自己只是充当翻译的
角色，在签到完成以后等候在门外。谁知当医生询问
客人是否需要海伦陪同时，客人马上答应了。“她说当
然，她一定要进去，这是我的朋友。我当时心里一颤，
我和她一点都不熟，她却愿意交付这样的信任。”海伦

依然记得，手术进行中，客人转头看向自己等待翻译
的神态，“我有了被依赖的感觉，我觉得我得全力去帮
助她。”

还有一位客人在见到海伦之前，已经好几个月没和
人说话了。见到海伦后，也非常谨慎地打招呼，希望对方
能接纳自己。两人这一聊就是4个小时，客人慢慢地对海
伦敞开心扉。客人告诉海伦，游泳的时候，下水是最难
的，她现在就像在岸边往身上拍水的人，而海伦就是她
拍在身上的“水”。

海伦给予陌生人以信任，也感受到了被信任被认可
的感觉，“选择我，她们也同样是在冒险，是在无条件地
相信一个陌生人，让我参与她们生活中不轻易展示给别
人看的部分，甚至在比较困难和重要的时刻，所以我说
我们是同样真诚勇敢的人。爱、包容、尊重与信任是文明
的象征，我们应该鼓励它开花结果”。

“要勇敢说出自己的感受”

海伦会复盘工作并分享感悟。“一些轻度抑郁的客
人让我意识到，陪伴师的存在，可以辅助心理咨询。”多
数客人事先进行过心理咨询，“心理咨询师会告诉她要
怎么做，但回家之后，她就没有动力做了。”这个时候，陪
伴师可以监督客人完成任务，并给予鼓励。此外，陪伴师
收费较低，更有可能深入日常，提供辅助性帮助。

连续接触一些轻度抑郁的客人仍会让海伦感到
无力。在这之后，海伦又遇到了几名客人。她们跟海伦
聊原生家庭、亲密关系，聊过去的创伤。见这样的客人
海伦只是陪伴和倾听。“聊了几个小时后，她们就会说
很谢谢我，只是简单的陪伴和共鸣就能给她们力量，
曾经的我担心我简单的存在配不上她们给我的价值
感，想努力提升能力更好地帮助她们。今天我明白了，
我不必羞于承认我没做什么，是她们足够好才让我帮
到了她们”。

谈到从陪伴师的角度，给正在经历孤独、需要陪伴
的华人一些建议，海伦认为，孤独是人生常态，不用去刻
意回避与克服，可以一直去做自己喜欢做的事情，把时
间填满。其次，“我们应该及时勇敢地说出自己的感受”。

（）

福建省侨办到访菲华各界联合会

近日，福建省侨务办公室代表团一行 4 人礼访菲华
各界联合会（以下简称“联合会”），受到联合会名誉主席
杨华鸿、执行副主席赵启平的热烈欢迎。

访问团成员有福建省人民政府侨务办公室二级巡视
员俞鸿彬，福建省侨联党组成员、二级巡视员朱根娣等。
座谈会由联合会秘书长蔡鸿语主持，双方进行了亲切友
好的交流。

座谈会上，赵启平代表联合会对福建省侨办代表团
的到访表示欢迎。他说：“旅居菲律宾的华侨华人大部分
属福建籍，长期以来家乡各级侨务部门关心旅菲侨胞的
安危冷暖，积极为侨胞回乡投资提供帮助和服务，营造了
爱侨护侨的良好氛围。” （来源：东南网）

纽约举行中美文艺歌舞联欢晚会

近日，纽约旗袍文化交流协会成立第一届职员就职
典礼暨中美文艺歌舞联欢晚会在纽约市法拉盛隆重举
行，各界嘉宾纷纷到场祝贺，寄望该会为弘扬中华优秀文
化作贡献。

首届会长林伟儒在致就职辞时表示，纽约旗袍文化
交流协会由一批热爱旗袍文化的各行业职业女性自发组
成，以“旗袍修身、善美修心”为创会宗旨，协会将努力弘
扬中华优秀文化，将旗袍文化的优良传统传承下去，为提
升妇女的社会地位和公益慈善事业作出贡献。

晚会上演了众多精彩的文艺节目，尤其是旗袍文化
交流协会呈现的旗袍秀《夜泊秦淮》、青青舞蹈团的古典
舞《旗袍美人》等，充分展示了中国旗袍之美。晚会在《明
天会更好》的大合唱声中圆满结束。 （来源：侨报网）

意（中国）侨商总会举办就职典礼

近日，意大利（中国）侨商总会第五届会长团就职典
礼大会在罗马的布兰卡乔宫举办，第四届会长胡爱芬成
功连任新一届会长，中国驻意使馆公参过琳、领侨处主任
张婵，意大利总理府前办公室主任卡洛·卡普里亚，罗马
兄弟侨社代表、意大利知名侨领等嘉宾应邀出席活动。

胡爱芬会长承诺，在新一届任期内，她将全力以赴，
不负众望，致力于协助侨商总会全体成员开展工作，团结
各侨团，全力配合驻意使馆，为实现中国梦贡献力量。

首届会长项进光应邀发言，他说，侨商总会自成立以
来，始终秉承着促进中意两国经贸文化交流与发展的宗
旨，致力于加强两国人民的友好往来，为旅意华侨提供了
一个团结互助的宝贵平台。 （来源：欧洲时报网）

泰华裔青少年雅安研学

近日，由雅安职业技术学院、雅安市侨联共同筹办的
泰国华裔青少年雅安行活动开营仪式在四川雅安举行，
来自泰国暖武里府北革中学的70名华裔师生相聚雅安，
开启为期1个月的研学活动。

据介绍，本次研学活动课程丰富多彩，有汉语听说专
题、中华优秀传统文化专题、户外研学行程等，旨在为泰
国学员提供一个汉语语言学习与实践相结合的平台，体
验中国文化的博大精深，促进中国传统文化的传播与交
流，为推动共建中泰命运共同体贡献力量。

雅安市侨联专职副主席蔡鹏希望，泰国华裔青少年
在本次研学活动中用心感受雅安的风土人情，并将自己
的所见、所得、所想分享给亲朋好友，当好中华优秀传统
文化的传承者和传播者。 （来源：中国侨网）
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